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“上海和浙江距离太近了，应该说‘推开窗’就

能看见了。上海与浙江的文学也应该有更密切的

交往。”5 月 28 日晚，茅盾文学奖得主、华东师范

大学中国创意写作研究院院长孙甘露受聘成为浙

江大学驻校作家。

拿到聘书还没捂热，孙甘露就给现场的浙大

学子们上起了第一堂文学课，谈了谈他对“写作”

的理解。

茅奖获得者孙甘露来浙大当“驻校作家”，第一堂课他直截了当：

写作不是技术，而是生命的历程

本报记者 方涛

孙甘露说自己是一个很喜欢剧集的

人，也常常拿中国的电视剧和美剧、韩剧、

日剧比较，比较它们叙述故事的结构、速

度。他认为，这些故事的情节大同小异，

包含着斗争、营救、情报传递等等，比如他

自己写的《千里江山图》，其实也是一个情

报传递的故事，讲了地下交通线，这在历

史上是真实存在的，“这些故事最重要的

部分是，你怎么样对一个人把不能讲的话

讲出来。”

他问大家，生活中有没有遇到过这

种情况：有时候，你就是无法将一句话讲

出来。

在他看来，如何让不愿意接受结果

的人去接受，明明越不过去但还是要突

破，这就是这些作品叙事的迷人之处。看

似是一个叙事的方法，实际上是一个关于

人性的研究。思考写作这件事情，也有助

于大家重建对人性的思考。“写作是帮助

我们成长的，年轻人需要成长，老年人也需

要成长。对很多事情的认知，我们必须反

复学习。这个成长的意义何在呢？不仅

仅是写了一本畅销书，或者获得了什么

荣誉。”

孙甘露还分享了一个小故事：“我有

一位画家朋友，在数十年时间里收藏了许

多作品。有人问，你当初花了那么多钱买

的藏品，后来证明，有许多并没有让你收

获利益，你怎么看这件事？这位朋友的回

答让我非常感慨：‘我曾经资助过一个年

轻人去追求他的梦想，这就足够了。’所以

我在想，有时候我们的写作大概也是这样

的。或许在写作这条路上，我们并没有取

得什么样的成就，没有什么太了不起的成

就，只是做了我们喜欢做的事情，就像杜

甫直到去世后将近200年的时间，才逐渐

享有了今天的名声。所以我想，写作更多

的是一个人生的历程，而非所谓技术上或

工作上的成果。”对孙甘露来说，写作是观

察人的生命，通过写作来观察历史、观察

时代，是一个生命的历程。

临走前，孙甘露鼓励同学们：“今天我

参观浙大校园，感觉真是太了不起了，我

相信在写作这件事上，今天在座的各位同

学一定能做得更加出色，一定会有非常杰

出的表现。”

写故事，就是把不能讲的话讲出来

孙甘露在讲座现场 图片由浙江大学提供

孙甘露作品《千里江山图》获第十一届茅盾文学奖孙甘露作品《千里江山图》获第十一届茅盾文学奖

浙江大学“驻校作家”计划，是由浙江

大学教育基金会沈善洪基金与浙江大学

文学院主办、浙商创投公司提供资助的一

项活动。重点聘请有着深厚文学造诣和

广泛社会影响力的作家进驻浙大校园，开

展系列教学和科研活动，以期活跃校园文

化氛围，提升浙大的社会影响力。

浙江省作家协会党组书记、副主席叶

彤在现场致辞中表示：浙江大学的“驻校

作家”计划既是一项独具特色的文化“金

名片”，也是一道扎根高校的文学“风景

线”。浙江大学和孙甘露老师的“双向奔

赴”必将碰撞出灿烂的文学火花，为新生

文学力量的诞生厚植成长沃土。他期待

浙江与上海、作协组织与高校等各方联

动，进一步强化区域协作和校地合作，共

同为新时代文学事业繁荣发展做出新的

更大贡献。

“驻校作家是一个柔性的制度，2018

年是第一届，驻校作家是麦家，第二届

（2019 年）驻校作家是王安忆。由于疫情

的原因，今年重启第三届，邀请了孙甘露

老师。”浙江大学党委宣传部常务副部长

傅方正介绍说。

你可能会问，驻校作家和作家进校当

老师，有什么区别？

浙江大学教授翟业军表示，驻校作家

主要以讲座的形式为学生授课，比如王安

忆在浙大讲了八节文学课，集结成《王安

忆的浙大文学课》出版。这次孙甘露也将

为浙大学子带来三场讲座，后续会参与浙

江大学的各项活动，比如今年开启的第

26 届浙江大学校园文学大奖赛，就是以

孙甘露的代表作《访问梦境》为主题。

驻校作家，主要以讲座形式授课

领到聘书没多久，孙甘露就开始了题

为《写作：作者、历史与时代》的讲座，这是

他在浙大上的第一堂文学课。

聊到此次文学大奖赛的主题“访问梦

境”，孙甘露回忆说：“《访问梦境》这本书

是我在 1986 年写的，已近 40 年，我自己

都有点淡忘了。所以我就在想，写作实际

上是我们在某一个具体的时间点上所做

的事情。”

他说自己年轻时读到托尔斯泰写的

“衰老，对男人来说是一种意外”时也没有

完全体会，“我就这样放过去，只有当你体

会到一点点衰老的感觉，才慢慢对这句话

有体会。”

孙甘露感慨，有时候他也会想，在很

多年以后的某一个时刻，自己忽然醒悟

了，这到底是幸运还是不幸？尤其是达

到一定年纪以后，会觉得自己应该早一

点明白这个道理，那个东西太珍贵了。

包括青春这两个字，说起这个，他就会想

起一件事：“早年我还在编报纸的时候，

碰到一个细腻敏感的年轻记者，我无意

中说到‘还有什么比年轻更可贵的东

西’，这个女孩子眼睛一下子就红了，把

我给震惊到了。”

在孙甘露看来，写作是一件很“重”的

事，有时候写着写着，可能就触及了生活

的真相，甚至连作者自己都没意识到。他

提到上世纪 80 年代韩少功翻译的《生命

中不能承受之轻》，意大利当代作家卡尔

维诺也论述过写作“轻”与“重”的关系，

“实际上写作的经验就是我们人生的体

验，极端一点说，所有写作的方法实际也

是建立在你对人生的认识上。”

创作《访问梦境》，已是40年前的事情


